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NOTA PRÉVIA

O presente documento traz à apreciação e votação da Assembleia Geral o Relatório e Contas que
espelham a atividade da APEE da EB 2-3 da Galiza durante o mandato dos órgãos sociais eleitos 
em 26 de outubro de 2018.

Apresenta-se em primeiro lugar o Relatório de Atividades, listando as numerosas ações já levadas
a cabo, agrupadas em 6 secções: Consolidação da APEE, Apoio aos EE, Participação na FAP 
Cascais, Contactos com entidades externas e participação em eventos públicos sobre educação, 
Contactos com a escola / agrupamento e Atividade e presença da APEE na escola e principais 
resultados.

Na parte B, são apresentadas as contas.

No final do documento, é indicada a composição dos Órgãos Sociais no mandato que agora 
termina.
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A. Relatório de Atividades

A nossa APEE foi criada em 1996 e desenvolveu atividade durante muitos anos, mas estava em 
período de inatividade aquando da eleição de outubro de 2018.

Retomar a capacidade de intervenção da APEE na escola, estabelecendo uma relação de 
trabalho e de confiança com a escola/agrupamento, criar uma base de apoio e colaboração junto 
dos EE, recolher informação sobre a escola, os problemas que a afetam e os eventuais recursos 
disponíveis para lhes fazer face, e começar efetivamente a trabalhar na sua resolução, foram os 
grandes objetivos deste ano de relançamento da APEE.

Apesar de todas as dificuldades, pensamos que estes objetivos foram alcançados.

Hoje, a nossa APEE tem uma presença reconhecida na escola. A coordenação, bem como a 
direção do agrupamento, têm a APEE em conta – uma situação que temos vindo a construir 
progressivamente, mesmo tendo havido alterações tanto na direção (com a eleição de novo 
diretor) como na coordenação. Os professores e os funcionários, tal como muitos alunos, 
conhecem a APEE e solicitam por vezes a nossa colaboração.

Estabelecemos relações com outras APs do concelho, através da Federação das Associações de 
Pais, FAP Cascais, e temos tido presença junto da CMC, da Junta de Freguesia e da Saúde 
Escolar.

Temos regulamente enviado informações úteis aos EE, tanto os que se associaram como os que 
apenas facultaram  o seu contacto, e reforçado junto da escola as preocupações e sugestões que 
nos têm transmitido, diretamente ou através dos representantes dos EE nas turmas.

À data deste relatório, encontram-se registados 45 EE + 12 que ainda não renovaram a sua 
inscrição para o corrente ano letivo.

A APEE tem marcado presença regularmente no espaço escolar, colaborando em eventos da 
escola e organizando iniciativas próprias. E temos, sobretudo, procurado intervir nos principais 
problemas que afetam o bem-estar dos alunos e a qualidade da escola – nalguns casos com 
impacto visível, noutros com resultados ainda muito ténues, ou inexistentes.

Pensamos poder dizer que, pelo trabalho e esforço voluntário, intenso e continuado desenvolvido 
ao longo destes meses, a APEE constituiu-se como uma instituição de relevo na comunidade 
escolar, acumulou conhecimento sobre a escola e experiência de atuação. Há muitas questões a 
pedirem a nossa atenção. É necessário que a ação da APEE continue e se desenvolva, com a 
participação de cada vez mais EE, com vista a uma sensível e muito necessária melhoria da 
nossa EB 2-3.

1. Consolidação da APEE

. Eleição dos órgãos sociais e relançamento da APEE em Assembleia Geral de 22out2018.

. Criação do logotipo de APEE (nov2018).

. Contacto com antigos EE membros dos órgãos sociais, procura (infrutífera) do arquivo da APEE.

. Recuperação da caixa do correio da APEE na escola.

. Verificação da situação administrativa da APEE: localização dos Estatutos originais, obtenção do 
cartão de pessoa coletiva.
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. Atualização dos Estatutos, aprovada em AG de 29mai2018, e respetiva publicação no Portal da 
Justiça.

. Venda de bolos na sala dos professores para angariação de fundos, no 1º período de 2018-19.

. Ofertas de Natal aos professores / coordenação, funcionários, cozinheiras e mediadores.

2. Apoio aos EE

. Apoio aos EE, sempre que nos contactaram, individualmente ou através dos representantes de 
turma, nas suas preocupações quanto à escola, procurando obter a informação necessária (como 
foi o caso quanto à questão das NEE no ano letivo anterior) e reforçando o assunto junto da 
coordenação e eventualmente direção (p ex questões relativas aos manuais escolares, desporto 
escolar, condições para trabalhos de grupo ou aulas de substituição, já este ano letivo).

. Elaboração de um boletim de registo de associado e definição do valor da quota.

. Contactos com os EE para que se inscrevam, em particular: apresentação da APEE nas reuniões
intercalares de 19nov2018; campanha com envio de boletins através dos DTs em fevereiro2019, 
presença na escola durante as matrículas em jun2019, idem nas reuniões de início do ano letivo 
em set2019, campanha de inscrições em out2019.

. Disponibilização aos EE de fichas de contacto, de modo a poderem receber informação da 
APEE.

. Envio regular de informação aos EE (sobre manuais escolares, SIGE, Inovar, desporto escolar, 
datas de reuniões, etc, e também sobre a atividade da APEE): 10 emails no ano 2018-19, 15 
mensagens até agora no corrente ano letivo, via email, whatsapp e sms.

. Obtenção dos contactos dos representantes dos EE nas turmas; envio de informações também 
aos representantes, solicitando reencaminhamento aos respetivos EE.

. Criação da página da APEE no facebook e disponibilização aos EE de informação útil também 
por essa via.

. Encontra-se em elaboração o site da APEE.

3. Participação na FAP Cascais

A reativação da APEE teve o apoio da Federação das Associações de Pais do concelho de 
Cascais (FAP Cascais), incluindo aconselhamento sobre os passos a dar e presença de dois 
membros da respetiva direção na nossa AP eleitoral de 22out2018. Desse modo, temos desde 
início participado na atividade da FAP, o que tem proporcionado muitas informações úteis e 
contactos com outras APs e com várias entidades, incluindo a CMC.

. Recolha junto dos EE de dados sobre apoio a alunos com NEE, a pedido da FAP (para análise 
do panorama no concelho), nov2018.

. Participação nas reuniões mensais da FAP.

. Organização da reunião de junho da FAP: teve lugar na escola secundária em 11jun2018, com 
apresentação do diagnóstico do insucesso escolar no concelho por investigadoras do CICS/Nova, 
convidadas por nós.

. Participação, representando a FAP, no grupo de trabalho para o Observatório do Sucesso 
Escolar, iniciativa da CMC no âmbito do projeto com o CICS/Nova. Análise de documentação, 
elaboração de sugestões e reuniões regulares (10jul, 02out, 22out, 26nov).

. A APPE foi convidada para participar nos Órgãos Sociais da FAP, que serão eleitos em 
14dez2019.
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4. Contactos com entidades externas e participação em eventos públicos sobre educação

. Reunião com o vereador da educação, apresentando a APEE e expondo alguns problemas da 
escola, 23jan2019.

. Reuniões com o presidente da JF, 19dez2018, 02ago2019.

. Reunião com a Saúde Escolar, 12dez2018.

. Reunião com uma investigadora do diagnóstico do insucesso escolar CICS/Nova, 04abr2019.

. Participação na sessão Cascais cidade amiga das crianças, 17jun2019.

. Presença no seminário Escola Inova20@25, 21nov2019.

. Contacto pessoal e posterior email (com conhecimento aos serviços de Educação da CMC) ao 
prof Carlos Neto (FMH) que tem projeto com a CMC sobre recreios escolares, sobre a 
possibilidade de ser feita intervenção no espaço da nossa escola (22nov2019).

5. Contactos com a escola/agrupamento

. Reuniões com a direção do agrupamento (21nov2018, 23mai2019), além de várias trocas de 
impressões informais.

. Reuniões com a coordenação da escola, 31out2018, 19nov2018, 22jan2019, 08mai2019, 
28jun2019, 09set2019, 17out2019) além de muitas trocas de impressões informais, telefonemas e 
emails.

. Reuniões com a professora bibliotecária (31jan2019, 13mar2019, 08mai2019, 24out2019), bem 
como contactos informais e emails.

. Reuniões com a professora do projeto Eco-Escola, bem como diversos contactos informais, 
telefonemas e emails.

. Reuniões, contactos informais e troca de emails com o Serviço de Psicologia e Orientação (SPO)
do agrupamento, no âmbito da elaboração do projeto #JuntosConseguimos: metodologias 
colaborativas para o sucesso escolar.

. Contactos com o Conselho Geral do agrupamento para adaptação do Regulamento do 
agrupamento à reativação da AP, nomeadamente no que respeita aos representantes dos EE no 
CG.

6. Atividade e presença da APEE na escola e principais resultados

6.1. Colaboração com iniciativas da escola / agrupamento

. Apoio a iniciativas da biblioteca: seleção de poemas a distribuir no dia da poesia (21mar2018), 
divulgação do blogue da biblioteca no facebook da AP (fev2019).

. Participação nos conselhos Eco-Escola (27nov2018, 21mai2019).

. Apoio a iniciativas do projeto Eco-Escola: decoração de Natal da escola (13dez2018), feira de 
trocas (14dez2018), feira florestal e palestras na biblioteca (21mar2019), dia da alimentação 
(16out2019).

. Apoio a iniciativa da Saúde Escolar e Eco-Escola sobre lacticínios (22mai2019).

. Divulgação de informação da saúde escolar no facebook da APEE (jan2019, fev2019).
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. Participação, a convite da escola, nas reuniões de apresentação da escola aos EE do 4º ano do 
agrupamento (20mai2019, 23mai2019).

. Colaboração no dia da escola aberta para os alunos do 4º ano do agrupamento: organização da 
vinda de uma contadora de histórias à biblioteca (21mai2019).

. Campanha de recolha de papel para reciclar e respetivo encaminhamento (out-dez2018).

. Apoio à campanha Mãos Solidárias, do agrupamento (dez2018, dez2019).

. Apoio à proposta OP17, da EB 1 da Galiza, no Orçamento Participativo de Cascais (nov2018).

. Apoio à proposta da escola secundária na sessão online (abr2019) e na votação do Orçamento 
Participativo de Cascais (nov2019).

. Apelo à votação na participação da escola no concurso Dá cor ao vento, da CMC (mai2019).

6.2. Áreas de intervenção e iniciativas da APEE na escola

6.2.1. Falta de professores

. Intervenção junto da escola (na sequência de contactos de EE ou de representantes junto da 
APEE) solicitando o início de aulas de compensação numa das turmas e solicitando também que 
a alocação de professores (em horas extraordinárias) às turmas sem professor seja feita do modo 
mais equitativo possível (21nov2019, 25nov2019).

6.2.2 Falta de funcionários

. Email ao vereador da educação da CMC solicitando aumento do número de funcionários ao 
serviço na nossa escola e referindo os principais problemas resultantes da sua escassez 
(05nov2019). O envio deste email foi precedido de contactos com a escola no sentido de melhor 
se apurarem os referidos problemas.

6.2.3. Condições para a aprendizagem

. Em colaboração com o SPO do agrupamento, elaboração do projeto #JuntosConseguimos, de 
apoio à aprendizagem através da extensão do tempo de aprendizagem e da colaboração de 
alunos mais velhos (num modelo de tutoria). Apresentação do projeto numa sessão do OP 
Cascais (25mai2019); passou à fase de análise técnica, mas não à votação final. No entanto, 
mesmo sem esse apoio, o SPO deu já início ao projeto, que deverá expandir-se ao longo do 
corrente ano letivo.

. Oferta à escola de materiais de artes, a pedido dos professores de EV/ET, pensando sobretudo 
nos alunos que não têm esses materiais (jan2019). Já este ano letivo uma das professoras de EV 
contactou a APEE no mesmo sentido. Foi enviado email aos professores de EV/ET 
disponibilizando apoio (27nov2019).

. Intervenção junto da escola, por sugestão de uma EE, solicitando criação de melhores condições
para trabalhos de grupo e estudo autónomo na escola (15out2019). Aguardamos resposta.            

. Intervenção junto da escola, a pedido dos representantes, solicitando apoio a alunos sem 
enquadramento aquando do desdobramento de uma das turmas (13out2019). A biblioteca passou 
a abrir a essa hora.

. Intervenção junto da escola no sentido de serem passados aos EE recibos de entrega dos 
manuais escolares no final do ano letivo, aliás de acordo com a legislação em vigor. A escola diz 
que o procedimento será revisto. Perguntámos também, a pedido de uma EE, se a entrega de 
manuais adquiridos pelo EE dá direito a voucher no ano seguinte, aguardamos resposta.
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6.2.4. Promoção da leitura

. Oferta à biblioteca de 4 livros e de uma assinatura anual da revista Visão Júnior (com início em 
nov2019).

. Organização da vinda de uma contadora de histórias, Ana Sousa Martins (02abr2019).

. Elaboração de um programa de sessões de histórias para o ano letivo 2019-20, abrangendo 
todas as turmas do 2º ciclo. Teve início em 14nov, segunda sessão prevista para 12dez2019.

6.2.5. Identidade e coesão da escola

. Referência em reunião com a coordenação do 40º aniversário da escola (out2020) como 
possível ocasião e pretexto para um conjunto de iniciativas pedagógicas e culturais com potencial 
impacto positivo na identidade da escola, na coesão da comunidade escolar e na ligação da 
escola ao meio envolvente (28jun2019).

. Elaboração de uma proposta de comemorações dos 40 anos da escola, enviada à escola em 
04out2019 e entregue presencialmente em reunião de 07out2019.

. Identificação de alguma documentação relevante sobre a história da escola e sobre a história 
local.

. Reunião com uma professora de história do 2º ciclo interessada em dinamizar a ideia de 
comemoração, nomeadamente como meio de aprendizagem da história local (out2019).

6.2.6. Solidariedade

. Dinamização da recolha para Moçambique (ciclone Idaí) em colaboração com a APEE da EB 1 
de S João (mar-abr2019.

).

6.2.7. Instalações escolares

. Observação técnica das infiltrações no telheiro (07nov2018).

. Elaboração de uma lista detalhada de intervenções a realizar pela CMC no âmbito da 
requalificação dos estabelecimentos escolares de 2º e 3º ciclo e secundárias. A lista foi enviada à 
escola, com pedido de envio ao agrupamento e inclusão das intervenções propostas na lista a 
enviar por este à CMC. Foi-nos dito pelo agrupamento que a nossa lista tinha sido levada em 
conta.

6.2.8. WC

. Levantamento da situação dos WC e contactos continuados com a escola (coordenação e 
também funcionários) no sentido do seu melhoramento.

. Solicitação à JF (19dez2018) de apoio para equipamento dos WC do pavilhão 2 (saboneteiras, 
dispensadores de papel higiénico); resposta positiva, com indicação que o pedido tem que seguir 
via agrupamento. A escola obteve materiais por outra via, tendo colocado saboneteiras, nas férias 
do Natal de 2018, e passado a disponibilizar, intermitentemente, papel higiénico na zona comum 
do WC (não nas cabines).

. Não sendo esta situação satisfatória, em nova reunião com a JF voltámos a abordar o tema, 
obtendo a mesma resposta, que transmitimos à escola (07out2019).

. Sugestão a uma técnica da área de Cidadania da CMC relativamente à possibilidade de ser 
tratado o tema do WC em assembleia de escola ou evento semelhante a organizar pela CMC com
os alunos.

6.2.9. Sala de convívio

. Compra de jogos para a sala de convívio, que não tinha nenhum (jun2019).
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6.2.10. Bar

. Intervenção junto do ministério da Educação e do agrupamento no sentido da concretização da 
proposta vencedora do OP Escolas 2018, em que os alunos ganharam uma máquina de sumos 
para o bar. Conseguiu-se o envio da prometida verba por parte do ME e a compra da máquina por
parte do agrupamento (que acrescentou para o efeito verbas suas).

. Repetidos contactos com a escola, e também com a direção do agrupamento, no sentido de ser 
revista a quantidade e qualidade de produtos à venda no bar (aspetos que merecem queixas 
recorrentes por parte dos alunos). Conseguiu-se que no corrente ano letivo passasse a existir pão 
também da parte da tarde.

6.2.11. Refeitório

. Monitorização da refeição escolar: elaboração de uma grelha de observação (26fev2019), idas 
ao refeitório com prova da comida e observação do serviço e da dinâmica de utilização 
(26fev2019, 21mar2019, 25nov2019).
. Consulta da documentação que enquadra o funcionamento do refeitório (caderno de encargos, 
contrato, regulamentação, etc)
. A partir desses materiais e das observações feitas, elaboração de um Relatório e Sugestões, 
enviado à escola em 28nov2019.
. Elaboração e lançamento de um inquérito aos EE sobre a refeição escolar, destinado a recolher 
o máximo de informação e opiniões, para servir de base a futuras ações.

6.2.12 Recreio (equipamento e animação)

. Atividades de Natal no recreio: oferta aos alunos de bolachas caseiras, confecionadas 
voluntariamente por membros dos corpos sociais e outros EE, animação de atelier de decoração 
de bolachas (dez2018).

. Atividades no dia da poesia e dia da floresta no recreio: oferta aos alunos de bolos caseiros, 
confecionados voluntariamente por membros dos corpos sociais, animação da elaboração de um 
mural alusivo, oferta de livro à biblioteca (mar2019).

. Atividades de fim de ano letivo no recreio: oferta aos alunos de bolos caseiros, confecionados 
voluntariamente por membros dos corpos sociais, dinamização de jogos de mesa e de ar livre, 
oferta destes jogos à escola para equipar a sala de convívio e o recreio (jun2019).

. Atividades de início de ano letivo no recreio: oferta aos alunos de bolos caseiros, confecionados 
voluntariamente por membros dos corpos sociais, dinamização de um mural com os votos/desejos
dos alunos para o novo ano letivo (12set2019).
. No dia da alimentação (16out2019) oferta à escola de mais jogos de exterior para o recreio.

6.2.13 Desporto escolar

. Intervenção junto da escola, do agrupamento e de um dos professores responsáveis pelo 
desporto escolar relativamente à falha de transporte para o desporto escolar. A escola disse-nos 
que o transporte foi solicitado à CMC, perguntámos a que serviço especificamente para a APEE 
poder insistir. Aguardamos resposta.
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B. Contas

CONTAS DO ANO LETIVO 2018-19

RECEITA 195

. quotas 170

. bolos vendidos na sala dos professores 25

DESPESA 181,43

59,38

. jogos para a sala de convívio 22

. jogos de exterior 34

15,64

11,41

. cartão de pessoa colectiva da AP 14

25

. envelopes 1,5

SALDO 13,57

. material de artes (por solicitação das 
professoras de EV / ET)

. material para decoração de bolachas 
(actividade de Natal)
. lembranças de Natal (professores, 
funcionários, mediadores)

. quota da federação das APs do concelho 
de Cascais

NOTA 1: As quotas relativas a 2019-20, que alguns EE pagaram aquando da 
matrícula, não entram neste balanço, mas sim no de 2019-20.
NOTA 2: A atividade da AP beneficiou também de muitas ofertas, sobretudo 
bolachas e bolos confecionados gratuitamente por EE dos corpos sociais e 
outros, bem como de livros oferecidos por membros dos corpos sociais para a AP 
oferecer à escola. Além obviamente, de muitas horas de trabalho voluntário.

CONTAS DO ANO LETIVO 2019-2020 (até novembro de 2019)

SALDO DO ANO ANTERIOR  13,57

RECEITA 220
. quotas 220

DESPESA
. jogos de exterior para o recreio  52,09
. assinatura da Visão Júnior  20,00
. quota da FAP Cascais  25,00

SALDO 136,48
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C. Composição dos Órgãos Sociais cessantes

Mesa da Assembleia Geral

Eunice Carriço 6A presidente
Sandra Pereira 5B vice-presidente
Maria João Borge 8A secretária

Direção

E Margarida Marques 5B presidente
Teresa Ribeiro 9A vice-presidente
Catarina Franco Lopes 5B secretária
Michelle Oliveira 6A tesoureira
Aline Freitas Sá 7A vogal
Ana Vieira 5B vogal
Beatriz Machava 7A vogal
Claudia Nunes Oliveira 7A vogal
Esmeralda Costa 6B vogal
Helena Abreu 7A vogal
Roberta Melo 7B vogal
Sandra Oliveira Santos 7A vogal

Conselho Fiscal

Alexandra Moreira 6A presidente
Carla Cruz 5B vogal
M Dores Correia 5A vogal

Galiza, 3 de dezembro de 2019

A Direção da APEE da EB 2-3 da Galiza


